

FÊTE
DU
TOUR
2024

DE SELLE EN SCÈNE

2024

GRATUIT

FÊTE DU VÉLO

VENDREDI 24 & SAMEDI 25 MAI

MARCOLÈS

Avec la présence exceptionnelle
de David Moncoutié

DE SELLE EN SCÈNE

Vendredi 24 et samedi 25 mai 2024

DOSSIER DE PRESSE



chataigneraie15.fr

CONTACT

Anaïs OLIVIER Tél 04 71 49 33 30

a.olivier@chataigneraie15.fr

Communauté de communes
Châtaigneraie
CANTALIENNE

DE SELLE EN SCÈNE

La 2^{ème} édition de "Selle en Scène" est ouverte !

Pour la 2^{ème} année, «Selle en Scène», le vélo sera célébré en Châtaigneraie Cantalienne le 24 et 25 mai prochain. 2 jours de festivités à l'approche des beaux jours pour découvrir toutes les facettes du vélo

Comment est née l'idée de créer un moment festif sur le Vélo?

La Communauté de communes de la Châtaigneraie Cantalienne a souhaité lancer une grande étude sur la mobilité en 2023 (Cabinet IMMERGIS) pour connaître les habitudes de déplacement de ses habitants.

Une mobilité rurale essentiellement centrée sur l'automobile

70 % des déplacements sont effectués en voiture et seulement 9 % de la population rurale utilisent les transports collectifs pour effectuer les trajets du quotidien.

La mobilité est un enjeu fort pour les collectivités rurales qui doivent proposer des alternatives de modes de déplacement.

C'est ainsi que la Loi LOM (Loi d'Orientation sur les Mobilités) de 2019 propose de :

- + Développer la mobilité partagée : que ce soit avec le covoiturage, l'autopartage, ou encore l'auto-stop organisé ;
- + Faciliter l'intermodalité ;
- + Promouvoir les véhicules à faibles émissions : avec l'installation de bornes de recharge pour voiture électrique ;
- + Augmenter le service de Transport à la Demande : pour éviter les transports vides, le TAD s'organise pour optimiser les trajets et répondre à tous les besoins.
- + Inciter au pédibus ou vélobus pour le ramassage scolaire
- + **Favoriser l'usage du vélo : en créant des pistes cyclables, en proposant des parkings sécurisés, des voies vertes, ou encore des vélos électriques en libre-service ;**





La Châtaigneraie se met en selle

Le Vélo partout pour tous, une ambition nationale partagée par la Châtaigneraie

Un plan national du vélo a été lancé en 2018 par le gouvernement pour promouvoir toutes les mobilités actives et faire du vélo un moyen de transport à part entière pour les déplacements du quotidien. 500 millions d'euros ont été inscrits pour porter cette ambition.

Des aides ont été mises en place pour l'achat et la réparation de vélos, permettant au vélo d'être le moyen de transport le plus vendu, 2,2 millions de vélos en 2023; 14 000 km de pistes cyclables ont été aménagés. Depuis 2019, 480 000 enfants ont bénéficié d'une attestation « savoir rouler à vélo » pour être autonomes sur la route. Le dispositif « Savoir Rouler à Vélo » apprend aux enfants à se déplacer en vélo pour l'entrée au collège et ancre les réflexes d'aller vers une mobilité décarbonnée dès le plus jeune âge.

En septembre 2022, la Première Ministre a lancé le plan vélo et marche 2023-2027 afin de redoubler d'effort et inscrire le vélo dans le quotidien de tous les Français. Il prend la suite du plan vélo et mobilités actives de 2018.

Ce plan poursuit trois ambitions principales :

1. Rendre le vélo accessible à toutes et tous, dès le plus jeune âge et tout au long de la vie.
2. Faire du vélo et de la marche une alternative attractive à la voiture individuelle pour les déplacements de proximité et combinée aux transports collectifs pour les déplacements de plus longues distances.
3. Faire du vélo un levier pour notre économie en accompagnant les acteurs français de la filière.

La Châtaigneraie Cantalienne rassemble 50 communes et une population de 21 099 habitants sur 1 000 km² d'ensemble de paysages situé sur les terres les plus basses du département du Cantal. La topographie y est douce, cadre idéal pour la pratique du vélo.

La Châtaigneraie Cantalienne, Lauréate de l'appel à projet Territoire à Energie Positive pour la Croissance Verte,

Respectueuse des objectifs de son Plan Climat, active dans les réflexions sur les projets locaux de production d'énergie renouvelable,

Dynamique dans la réorganisation de son système de collecte d'ordures ménagères, Soucieuse de ses engagements inscrits au Contrat de relance et de transition écologique, a souhaité s'emparer du sujet Vélo.





La Châtaigneraie cantalienne souhaite structurer une offre «vélo» sur son territoire en s'appuyant appui sur un réseau d'acteurs (professionnels Cycle et tourisme, acteurs économiques, associations porteuses d'évènementiels (Critérium Marcolès, Ronde de la Châtaigneraie, Ultra Rando Cassaniouze, la Roquapattes), écoles de vélo etc).

L'objectif est de favoriser l'usage du vélo. Pour cela, la Châtaigneraie a :

- + crée un poste de chargé de mobilité en 2022
- + organisé deux tables-ronde à Marcolès le 3 août 2022 « Comment développer une culture « vélo » sur un territoire (Avec la participation de Steve Chainel et Romain Bardet) et le 22 février 2023 Table ronde pour associer les acteurs locaux à une réflexion autour d'une stratégie territoriale vélo partagée
- + réalisé un plan Vélo

La Châtaigneraie Cantalienne est lauréate en avril 2024 de l'appel à Projets AVELO 3 qui s'articule autour de la construction d'une stratégie de développement d'aménagements cyclables, l'expérimentation de services vélo, l'animation et la promotion de politiques cyclables et le recrutement de chargé(e)s de mission « vélo ».

Le plan vélo

1. Le vélo « au quotidien »

Etude mobilité intercommunale -> Proposer des alternatives à la dépendance à la voiture individuelle en intégrant les opportunités liées aux modes doux et notamment à la thématique vélo
Projet enfance-jeunesse : Apprentissage (définition d'un programme par tranche d'âge) et projet (séjour itinérance et séjour Tour de France)

2. Le vélo « découverte et loisirs »

Structuration de l'offre VTT du territoire et réflexion sur la mise en place d'une continuité des itinéraires pour permettre le développement d'une offre de type itinérance (circuit châtaigneraie & lien avec les grands itinéraires nationaux)
Journées vélo « De selle en scène » : Objectif de répétition tous les ans sur l'ensemble du territoire

3. Le vélo « cyélo-sport »

Valorisation des circuits RBX
Réflexion sur l'organisation d'évènementiels sportifs « châtaigneraie » en parallèle de la journée vélo avec des épreuves type gravel ou triathlon...



De Selle en Scène

Tout le monde à la Fête

à MARCOLES

Cette deuxième édition de Selle en Scène Fête du vélo invite la bicyclette dans la vie quotidienne des habitants de la Châtaigneraie pendant une soirée et une journée (Nouveau format). Cette manifestation s'inscrit dans le cadre de l'opération de la Fête du Tour à l'occasion du passage du tour de France le 10 et 11 juillet prochain dans le Cantal. Le tour de France traversera la Châtaigneraie le 11 juillet (Saint-Mamet La Salvetat, Le Rouget-Pers, Roumégoux et Saint-Saury). Elle s'inscrit aussi dans le cadre de l'opération Mai à vélo. Développer une « culture vélo » passe également par sa promotion. Depuis 2021, le vélo est célébré

en France tout au long du mois de mai avec pour objectif de fédérer les différentes manifestations, de réunir l'ensemble des acteurs, de donner l'élan national pour le reste de l'année et faire découvrir le vélo à tous les publics sous toutes ses formes : au quotidien, en balade, en touriste ou comme sportif. En 2023, plus de 4 000 événements ont été recensés partout en France. Le vélo sera donc mis à l'honneur en Châtaigneraie sous toutes ses formes avec la volonté de fédérer tous les âges, toutes les passions, tous les usages. Il sera difficile de ne pas trouver une activité qui corresponde à ses envies dans cette programmation gratuite et ouverte à tous !

Le programme

🕒 **Vendredi 24 mai**

20H30 Spectacle « Messieurs les Coureurs » par Pascal Labadie

Le seul en scène « Messieurs les coureurs » relate la vie d'un ancien coureur cycliste girondin, Pascal Labadie. Ses victoires, ses défaites, ses interrogations, les ambiances de courses cyclistes de village, du tour de France des années 70/80 y sont retracées avec humour. Il y a aussi toute une partie filiation et anecdotes autour de ses propres parents et de différents personnages rencontrés ici et là. Les inquiétudes de la maman, la fierté du papa. Spectacle drôle et émouvant qui s'adresse à tout le monde, que l'on soit fan de cyclisme ou non.





Samedi 25 mai

A PARTIR DE 8H30

Chacun son parcours

- + Parcours Cyclo : 3 circuits 10, 45 et 80 kms
- + Parcours VTT : 1 circuit 25km
- + Parcours pédestre : 10 km

Ravito de Pays en partenariat avec des producteurs (Nouveauté)

NOUVEAU : Inscription gratuite en ligne www.dses.fr
ou sur place à 8H30

12H Repas musical

15 € réalisé par la Maison Familiale & Rurale

de 14H à 17H Animations Toute la journée



LES ATELIERS VÉLOS (EN CONTINU)

- **A** lors que de nombreuses personnes souhaitent se mettre ou se remettre au vélo, l'association MCF Volcans du Cantal proposera des sessions de remise en selle pour reprendre confiance. L'association proposera également des animations Handi-Vélo.
- La gendarmerie proposera un circuit pour apprendre à rouler en sécurité (Passage piétons, feux tricolores, gestion des priorités etc).
- Le cirque effiloché réalisera des atelier de découverte du Monocycle.
- La société Accro bike proposera des ateliers d'initiation au BM (Airbike et Freestyle)



ATELIERS VÉLOS

- * **Initiation «remise en selle» et handi Vélo** avec MCF Volcans du Cantal
- * **Rouler en sécurité** avec la Gendarmerie
- * **15H Découverte du monocycle** avec le Cirque Effiloché
- * **Initiation au BMX avec Acrobike** Airbike et Freestyle



14 H 30 La Parade Vélo

Pour faire avancer la cause du vélo telle que la défend Selle en Scène, cette vélo-parade sera festive et originale. Pour aller travailler, faire les courses, transporter les enfants ou faire du sport, les cyclistes se sentent souvent en insécurité en ville. Il s'agira ce jour-là de créer ensemble un moment de convivialité et de joie, d'investir sereinement et avec originalité un espace, urbain et routier. Alors à vous de choisir votre déguisement et celui de votre monture.

15H et 16H L'air BIKE SHOW (Par ACRO-BIKE)

- Après des années de compétition au plus haut niveau et de nombreux titres, Bruno JANIN crée la société ACRO BIKE en 1998 afin de partager sa passion du vélo sous toutes ses formes ! La société Acro Bike est devenue la spécialiste des spectacles et animations vélo : SHOW VTT TRIAL, SPECTACLE CABARET, SHOW FREESTYLE VTT & BMX, BMX FLAT et toutes les animations vélo : Trial Park, Family Bike Park, Piste Bmx, Big Air Bag, Bmx Flat, Street Trial, Bmx Park junior, Draisienne, stage, démonstration, initiation vélo, bmx et vtt...
- L'Air Bike Show** est un show de vélo Freestyle, VTT ou Bmx sur Big Air Bag avec séances d'initiation. Il permet la réalisation des figures les plus impressionnantes de cette discipline ! Des sauts d'une hauteur hallucinante pour encore plus de spectacle pendant les démonstrations ! Show : 360°, back flip, superman, rotations... émerveilleront le public ! Le tremplin est adapté pour découvrir les joies de s'envoler à vélo ! Pour un maximum sécurité, les participants sont protégés des pieds à la tête.



Acro Bike.com
SPECTACLES & ANIMATIONS VÉLO

16H30 Cirque effiloché

Déambulation sur échasses !

échassiers médiévaux, chimériques,
fantastiques.**17H00** Demain c'est Paris-Roubaix

(Documentaire Radiophonique Jean Léon Palendre)

Yann Paranthoën était un passionné de cyclisme. Il a réalisé de nombreuses émissions sur ce thème : Bernard Hinault dit le Blaireau, Le tour de France de Vincent Lavenu dossard 157, un américain à Paris-Roubaix. Pour Demain, c'est Paris-Roubaix il s'intéresse moins aux cyclistes eux même qu'aux spectateurs. Nous sommes au bord d'une route du nord. Une famille s'installe. On prépare

le barbecue. On déjeune. La caravane publicitaire passe, on attend le passage des coureurs. Il y a Jean-Michel, René, Lionel, et Josie qui nous parle de Paris-Roubaix comme d'un jour de fête où l'on oublie tout le reste. Cette oeuvre a été diffusée sur France Culture pour la première fois le 5 mai 1995 dans le cadre de l'émission Les petites ondes des nuits magnétique.



Paris-Roubaix 1900

17H00 100% VTT TRIAL (Par ACRO-BIKE)

- **A**près des années de compétition au plus haut niveau et de nombreux titres, Bruno JANIN crée la société ACRO BIKE en 1998 afin de partager sa passion du vélo sous toutes ses formes ! La société Acro Bike est devenue la spécialiste des spectacles et animations vélo : SHOW VTT TRIAL, SPECTACLE CABARET, SHOW FREESTYLE VTT & BMX, BMX FLAT et toutes les animations vélo : Trial Park, Family Bike Park, Piste Bmx, Big Air Bag, Bmx Flat, Street Trial, Bmx Park junior, Draisienne, stage, démonstration, initiation vélo, bmx et vtt...
- **SPECTACLE 100% VTT TRIAL** Un spectacle époustouflant de dynamisme, de précision et d'équilibre. Ces funambules à vélo sont des magiciens ! Des figures exceptionnelles sont réalisées sur des modules à plus de 2 mètres de haut. Notre promesse : offrir du bonheur et mettre des étoiles plein les yeux aux spectateurs ! En plus d'une musique rythmée, le spectacle est animé avec un artiste équipé d'un micro-casque. Des chorégraphies solo ou à plusieurs, beaucoup d'humour et une interactivité permanente avec le public. Le show Acro Bike un spectacle unique et apprécié par tous les âges.



LE VILLAGE VÉLOS (EN CONTINU)

Boutiques de vélos et réparateurs



Simulateur du tour de France



Stand Littérature & vélo par la Médiathèque départementale



Avec la présence exceptionnelle de David Moncoutié

- **David Moncoutié** est un coureur cycliste français né le 30 avril 1975 à Provins (Seine-et-Marne). Professionnel de 1997 à 2012 au sein de l'équipe Cofidis, il a notamment remporté deux étapes du Tour de France, en 2004 et 2005, quatre étapes du Tour d'Espagne en 2008, 2009, 2010 et 2011 et le classement de la montagne du Tour d'Espagne quatre fois consécutivement de 2008 à 2011. En seize ans de professionnalisme, il remporte 23 succès et participe à 17 grands tours.
- **David Moncoutié** consultant auprès d'Eurosport accompagnera le parcours cyclo de 80Km.



DES 19H FANFARE

LES ROGERS BRASS NEW ORLÉANS BRASS BAND

Gratuit

Dans la pure tradition des fanfares de la Nouvelle Orleans, les Rogers se nourrissent du son et de l'énergie du «berceau du jazz».

Associant compositions originales et répertoire de là bas, la chaleur envoutante des cuivres se mêle à la puissance des tambours créoles, la magie s'installe et illumine tous les instants de la vie.





NOS PARTENAIRES

